

**MARTES 28 DE OCTUBRE** DE 2025

**EDICIÓN** 1785

www.sernoticias.com.mx

## Bloqueos de piperos por "Operativo Caudal" paralizan zonas del Estado de México

Reclaman pérdidas económicas y criminalización; autoridades aseguran que el operativo busca frenar el "huachicoleo del aqua"

VALERIA VARGAS

EDOMEX.- Toluca, Estado de México, 27 de octubre de 2025.— Diversos municipios del Valle de México y accesos a la capital del país vivieron este lunes una jornada de bloqueos y manifestaciones encabezadas por operadores de pipas y dueños de purificadoras, quienes protestaron contra el denominado "Operativo Caudal", implementado por autoridades estatales y federales para combatir la extracción y venta ilegal de agua.

Los inconformes bloquearon durante varias horas avenidas y autopistas como la México-Pachuca, López Portillo, Texcoco-Lechería y Periférico Norte, generando severas afectaciones viales, retrasos en el transporte público y pérdidas económicas para miles de personas que se desplazaban hacia la Ciudad de México.

Los manifestantes aseguraron que el operativo ha derivado en el cierre de pozos, aseguramiento de pipas y clausura de negocios dedicados al suministro de agua, lo que afirman ha dejado sin empleo a cientos de familias.

"Nos están tratando como delincuentes cuando solo trabajamos para llevar agua a colonias donde no llega la red pública", expresó uno de los operadores durante el bloqueo en la zona de Ecatepec. Los inconformes exigen diálogo con las autoridades, programas de regularización y la reapertura de pozos que, aseguran, operaban

El gobierno del Estado de México, en coordinación con la Comisión Nacional del Agua (Conagua) y la Fiscalía General de la República, informó que el Operativo Caudal continuará para detectar tomas clandestinas y frenar la comercialización ilegal del líquido.

En un comunicado, las autoridades precisaron que se han clausurado decenas de instalaciones que no contaban con permisos, y que algunas de ellas estaban conectadas de manera irregular a la red hidráulica. "El objetivo es proteger el recurso hídrico y garantizar que llegue de forma justa a la población", señalaron.

Los bloqueos afectaron el tránsito en al menos seis municipios, provocando caos vial y retrasos en el transporte de mercancías. En al-





gunos casos, hospitales y escuelas reportaron problemas temporales para recibir agua, mientras que los propios operadores advirtieron que la suspensión del servicio de pipas podría agudizar el desabasto en zonas populares.

Comercios, transportistas y automovilistas reportaron pérdidas económicas por las horas de parálisis, además de un clima de tensión entre manifestantes y elementos de seguridad.

Aunque las autoridades han reiterado que no se busca perjudicar a quienes operan de manera legal, los manifestantes advirtieron que mantendrán las movilizaciones hasta que se instalen mesas de trabajo. Analistas consultados advirtieron que, de no resolverse pronto el conflicto, podrían presentarse nuevos bloqueos en el Valle de México, con mayores repercusiones económicas y sociales.

El gobierno estatal llamó a la calma e invitó a los operadores a participar en procesos de regularización, mientras anunció que se garantizará el abasto de agua a hospitales, escuelas y comunidades vulnerables durante los operativos.

## Sur del Edomex, atrapado en la informalidad: Amatepec, Otzoloapan y Tlatlaya entre los municipios con más empleo precario

Según los Indicadores Laborales para los Municipios de México (ILMM 2024) elaborados por el INEGI, al menos cinco municipios mexiquenses registran que entre 9 y 10 de cada 10 trabajadores laboran sin prestaciones, seguridad social ni contrato.

**FIRR** 

EDOMEX.- Toluca, Estado de México. — El Estado de México mantiene una de las brechas laborales más profundas del país: mientras en el Valle de Toluca y el corredor industrial del norte crece el empleo formal, en los municipios del sur la informalidad laboral domina la economía. Según los Indicadores Laborales para los Municipios de México (ILMM 2024) elaborados por el INEGI, al menos cinco municipios mexiquenses registran que entre 9 y 10 de cada 10 trabajadores laboran sin prestaciones, seguridad social ni contrato.

Los datos, basados en las estimaciones más recientes del INEGI, colocan a Amatepec, Otzoloapan, Tlatlaya, Luvianos y Donato Guerra como las demarcaciones con mayor proporción de empleo informal en toda la entidad.

Según datos del INEGI (ILMM 2024), los municipios con mayor informalidad laboral en el Estado de México son Amatepec, que encabeza la lista con una tasa del 99.6 % de población ocupada informal; seguido de Otzoloapan, con 98.5 %. En tercer lugar se encuentra Tlatlaya, con 87.2 %; en cuarto, Luvianos, con 85 % aproximadamente; y en quinto lugar, Donato Guerra, con 83 % aproximadamente.

El INEGI define la informalidad laboral como la proporción de trabajadores que, aunque tienen empleo, carecen de acceso a seguridad



social o laboran en unidades económicas no registradas. En los municipios mencionados, esta condición es la norma.

De acuerdo con los diagnósticos municipales y los datos de los Consejos de Planeación (CO-PLADEM), la mayoría de las familias depende de la agricultura, el comercio ambulante o los servicios personales, actividades donde el registro ante Hacienda o el IMSS es casi inexistente.

"La informalidad no sólo refleia falta de empleo formal, sino ausencia del Estado. En estas regiones el trabajo se hereda, se improvisa y se sobrevive", advierte el economista social Carlos Trejo, consultado por este medio.

Los mismos municipios que encabezan la lista de informalidad también figuran entre los de mayor pobreza laboral, según el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (CONEVAL).

El ingreso promedio de los hogares no alcanza para cubrir la canasta alimentaria, mientras que la falta de empleo formal limita el acceso a créditos, salud y educación. Mientras municipios industriales como Toluca, Lerma o Cuautitlán Izcalli concentran la mayor parte del empleo formal del Edomex, las zonas rurales del sur siguen atrapadas en la economía de subsistencia.

La infraestructura, la distancia y la falta de inversión productiva agravan la brecha: "no hay fábricas, ni transporte estable, ni políticas locales de formalización", reconocen funcionarios

#### **Apenas reaccionan:** Ayuntamiento de Toluca actúa tarde ante el deterioro de San Blas y La Constitución **Totoltepec**



EDOMEX.- Después de semanas de denuncias vecinales y afectaciones visibles por los desbordamientos e inundaciones, el Ayuntamiento de Toluca finalmente intensificó las labores de rehabilitación en las comunidades de San Blas y La Constitución Totoltepec, zonas que año tras año sufren los estragos de la temporada de lluvias sin recibir atención preventiva oportuna.

# Delfina Gómez y legisladores federales refrendan trabajo conjunto por el bienestar del Estado de México

Los representantes informaron sobre los avances en temas como igualdad sustantiva, soberanía energética, acceso a la vivienda, salud, seguridad pública, programas sociales, eficiencia recaudatoria, finanzas sanas y bienestar animal



FERNANDA RUÍZ

EDOMEX.- Durante el Primer Informe Legislativo de diputadas y diputados federales de Morena, realizado en el Teatro Morelos de Toluca, la Gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez Álvarez, y representantes del Congreso de la Unión reafirmaron su compromiso de mantener un trabajo coordinado en favor del desarrollo social, económico y humano de las familias mexiquenses.

En el encuentro, los legisladores federales expresaron su reconocimiento al liderazgo de la mandataria estatal y coincidieron en que la colaboración entre los poderes públicos es fundamental para fortalecer la gobernanza, la justicia social y la coordinación entre el Gobierno del Estado atención a los sectores más vulnerables.

"El respaldo de la Gobernadora y el trabajo en equipo son clave para garantizar bienestar y justicia a quienes más lo necesitan", destacaron las y los legisladores

durante su intervención. Los representantes informaron sobre los avances en temas como igualdad sustantiva, soberanía energética, acceso a la vivienda, salud, seguridad pública, programas sociales, eficiencia recaudatoria, finanzas sanas y bienestar animal, subrayando que cada acción legislativa busca contribuir a un Estado de México con más equidad y oportunidades.

Por su parte, la Gobernadora Delfina Gómez reiteró su disposición a mantener una relación institucional cercana con el Poder Legislativo, a fin de impulsar iniciativas conjuntas que respondan a las demandas ciudadanas y fortalezcan la transformación del estado.

Durante el evento se destacó que la de México y los legisladores federales será determinante para consolidar proyectos estratégicos rumbo a los próximos años, en un contexto de colaboración política y social que trascienda procesos electorales.

## Formación con sentido humano: UAEMéx impulsa la Terapia Ocupacional como disciplina clave para la inclusión y la salud La Universidad Autónoma del Estado de México consolida su liderazgo nacional e

internacional en la preparación de profesionales que promueven la independencia y calidad de vida de las personas.



#### REDACCIÓN

EDOMEX.- Toluca, México, 27 de octubre de 2025.- En el marco del Día Mundial de la Terapia Ocupacional, la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMéx) reafirmó su compromiso con la formación de profesionales dedicados a mejorar la calidad de vida de las personas mediante la inclusión, la rehabilitación y la reintegración funcional, consolidándose como una institución de referencia en el país y el extranjero.

Arturo Martínez Cosme, coordinador de la Licenciatura en Terapia Ocupacional de la Facultad de Medicina, subrayó que esta disciplina permite a los individuos recupe-

rar su independencia y reincorporarse plenamente a la sociedad, al entorno laboral o al ámbito educativo. "El terapeuta ocupacional trabaja desde un enfoque holístico, considerando al ser humano en todas sus dimensiones: física, psicológica, espiritual y social", explicó.

Recordó que la terapia ocupacional llegó a México en la década de 1950 como respuesta a la pandemia de poliomielitis, y que fue hasta 2001 cuando se consolidó como licenciatura universitaria. En ese proceso, la UAEMéx fue pionera y hoy forma a cerca de 80 profesionistas por año, en un contexto donde solo 11 instituciones en el país ofrecen esta carrera, con alrededor de 2,800 terapeutas ocupacionales en

Martínez Cosme reconoció que uno de los principales retos de la profesión es el desconocimiento social sobre su función; sin embargo, destacó que el Plan de Estudios 2019 de la Licenciatura en Terapia Ocupacional de la UAEMéx está alineado con los estándares internacionales de la Federación Mundial de Terapia Ocupacional, lo que brinda a los egresados la posibilidad de ejercer en otros países con una preparación sólida y centrada en las ocupaciones significativas de las personas.

### Cierra con éxito programa "Caravanas Itinerantes por la Justicia Social" en Naucalpan

El Gobierno del Estado de México y el Ayuntamiento local acercaron más de 120 trámites y servicios gratuitos; 165 parejas participaron en una boda comunitaria en la explanada



#### **VALERIA VARGAS**

EDOMEX.- Naucalpan de Juárez, México, 25 de octubre de 2025.- Con la participación de cientos de familias y el registro de 165 parejas que formalizaron su unión en una emotiva boda comunitaria, concluyeron en Naucalpan las Caravanas Itinerantes por la Justicia Social, una estrategia impulsada por la gobernadora Delfina Gómez Álvarez, en coordinación con el gobierno municipal

encabezado por Isaac Montoya Márquez, para acercar trámites y servicios públicos a comunidades alejadas o en situación de

Durante cinco días, del 21 al 25 de octubre, las caravanas ofrecieron atención directa a la población con la colaboración de 30 instituciones de los tres órdenes de gobierno, incluyendo dependencias federales, estatales y locales. El despliegue permitió brindar más de 120 servicios jurídicos y sociales, en su mayoría gratuitos, a un promedio de 500 personas por día, fortaleciendo el objetivo de un gobierno cercano, eficiente y comprometido con la justicia social.

El evento de clausura, realizado en la explanada del Palacio Municipal de Naucalpan, tuvo como acto simbólico la boda comunitaria donde 165 parejas formalizaron su relación ante autoridades civiles y familiares, sellando su compromiso con un ambiente festivo que incluyó música y corte de pastel.

# CARTÓN AUTOR: JONÁS PATRIA "FAMIGLIA" Y LIBERTAD



## COLUMNA LO QUE SE ESCUCHA EN EL VALLE



**EL ENTERADO** 

Refrendan diputados guindas apovo a

Van por "peces gordos" el Operativo Caudal

Protestan, obvio, quienes se sintieron aludidos

Edomex y CDM, con los mayores presupuestos

### **DIRECTORIO**

Daniel Castro Vallejo **Presidente** 

Francisco Ismael Ruíz Rios **Director General Editorial** 

Fernanda R. Lopez **Edición Digital** 

Arturo Albíter Martínez Alfonso Godinez Mendiola Jorge Vera Jesús Espinosa García Tomás Flores

Alicia Rivera Arturo Tlatelpa Valeria Vargas

Columnistas

Leo Maximiliano Diseño y edición

**Colaboradores** 

SER NOTICIAS PERIODISMO DEL CENTRO DE MÉXICO, Martes 28de Octubre de 2025, periódico de publicación diaria. Editor responsable: Francisco Ismael Ruíz Rios. Número del Certificado de Reserva de Derechos al Uso Exclusivo 04-2021- 090178513600-101 otorgado por el Instituto Nacional del Derecho de Autor. Certificado de Licitud de Título y Contenido en trámite. Domicilio de la publicación: Av. Isidro Fabela 1127, Colonia Tlacopa, C.P. 50010, Toluca, Estado de México. Impresa por El Universal Compañía Periodística Nacional, S.A. de C.V., Bucareli 8, Colonia Centro, Alcaldía Cuauhtémoc, C.P. 06040, Ciudad de México y distribuida por Marcos Gustavo Álvarez Vilchis, Prolongación Chihuahua 206, San Lorenzo Tepatitlán, C.P.

50010, Toluca, Estado de México.

#### Prometen austeridad en la justicia mexiquense

.. Resulta que, legisladores federales de Morena expresaron su compromiso con Delfina Gómez para continuar la transformación de la entidad mexiquense...

... La gobernadora asistió al primer informe legislativo de diputadas y diputados federales del partido guinda, en el Teatro Morelos de Toluca, donde reafirmaron su compromiso con la Mandataria y las familias mexiquenses...

... La mandataria mexiquense subrayó que la unidad institucional es clave para consolidar un Estado más justo y con oportunidades

para todas y todos. .. Al agradecer el respaldo de la Gobernadora Delfina Gómez, aseguraron que el trabajo en equipo entre los poderes es clave para lograr una labor legislativa con unidad y prosperidad compartida que genera igualdad de oportunidades para garantizar bienestar y justicia a quienes más lo necesitan...

... Tras el dispositivo "Caudal", con el mensaje de las autoridades de acabar con la impunidad con que estaban operando muchas organizaciones y sindicatos disfrazados, que controlaban el robo de agua – huachicoleo -- en muchos municipios, sin que se hiciera nada, ahora la Fiscalía General de Justicia del Estado de México (FG-JEM), va por los "peces gordos" ...

... Inevitablemente, detrás de este tipo de delitos, están involucradas personas con poder, por lo que pronto la justicia estará dando a conocer nombres de servidores públicos y funcionarios involucrados en el robo de agua...

... Es por ello que ya está girando órdenes de aprehensión, en contra de quien, o quienes resulten responsables del delito...

... Desde luego, la Fiscalía mexiquense, no iba tanto por la detención de quienes maniobraban el saqueo del vital líquido, sino a inhabilitar los lugares y sitios clandestinos, para desmantelar la red

de comercio ilegal que ya se efectuaba en 160 puntos de tomas y pozos ilegales...

... Recordemos que fueron intervenidos 189 inmuebles y aseguradas más de 300 pipas utilizadas en la distribución y venta irregular del líquido, donde siete personas fueron detenidas...

... Obviamente, como dice el dicho, "por unos cuantos pagan to-

... Resulta que piperos y empleados de diversas empresas purificadoras de agua, protestaron bloqueando diversas vialidades y carreteras en el territorio estatal, sintiéndose aludidos con la aplicación del operativo "Caudal" ... El que nada debe, nada teme, reza otro adagio...

... O será que, tras el cierre de varios pozos y sitios clandestinos, quienes protestaron, ¿ya no podrán vender a su libre albedrío el agua que transportaban sus pipas?...

En respuesta al dispositivo policiaco, diversas organizaciones sociales y empresas del ramo, se unieron para bloquear ayer decenas de avenidas en la entidad, principalmente en Ecatepec, Nezahualcóyotl, Chalco, Chimalhuacán, Texcoco, Acolman, Tecámac, Ixtapaluca, Los Reyes La Paz, Toluca, Ocoyoacac, Zinacantepec, Almoloya de Juárez, Cuautitlán Izcalli y Tlalnepantla, entre otros...

... Exhibieron bloqueos tanto en el Valle de México, como en el de Toluca, donde, obviamente, los afectados fueron los conductores de vehículos, causando el caos vial en cada caso...

... Sin embargo, tras varias horas, y llegar a acuerdos con las autoridades del gobierno del Estado de México, los manifestantes levantaron su protesta, aunque advirtieron que podrán volver a bloquear si es que se les impide retomar su actividad para, según ellos, llevar agua a las zonas donde se carece del servicio en la entidad..

... ¡Más claro, ni el agua!... ... El Estado de México y la Ciudad de México serán las entidades que recibirán los mayores montos

de recursos federalizados... ... Tomando en cuenta el crecimiento que tendrá el Gobierno del Estado de México de 4.3 por ciento en el gasto federalizado para el 2026, el incremento en recursos propios y que por tercer año consecutivo no pretende pedir deuda, el presupuesto para el siguiente ejercicio fiscal que beneficiará a los tres poderes y a los 125 municipios

millones de pesos. ... Mientras tanto, la CDMX también verá un incremento en sus recursos federales, con un crecimiento real del 2.1 por ciento...

de la entidad, superará los 410 mil

... Se sabe que su presupuesto prioriza la continuidad de los programas sociales, el fortalecimiento de la infraestructura y el apoyo a programas como el Sistema de Cuidados y las Utopias...

... En ambas no habrá austeridad republicana, como en otros estados, ya que los planes de la Presidenta Claudia Sheinbaum, ahí, tienen puesta la mira para el año



#### DERECHO DE PICAPORTE



#### ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA

- Diputación federal morenista
- Con la Gobernadora Delfina. - Piperos huachicoleros de agua.

La Gobernadora Delfina Gómez Álvarez, asistió al Primer Informe Legislativo de los diputados federales de Morena, en el Teatro Morelos de Toluca, donde reafirmaron su compromiso con la Mandataria y las familias mexiquenses. Acompañaron a la Jefa del Poder Ejecutivo Estatal los titulares de los poderes legislativo y judicial de la entidad. Morena mostró músculo y unidad interna ... NOTAS CORTAS: A propósito, muchos ya no llegamos a ese y otros eventos como el trabajo y escuelas, entre otros compromisos cotidianos, porque tanto el Valle de Toluca como parte del Valle de México piperos paralizaron el tráfico. Pero ¿cuál es el trasfondo de esta movilización? Pues resulta que durante años se usaron los pozos municipales de agua frente a todos, montaron sus imperios líquidos a la sombra de pozos municipales, se inventaron sindicatos y se repartieron el botín de un recurso que pertenece a todos. Mientras tanto, tarifas cada vez más altas y hacían filas interminables para llenar una nía secuestrado el abasto de agua. Más de 180 puntos de extracción ilegal fueron clausurados y 322 pipas aseguradas, muchas liga-"sociales": la Unión de Sindicatos y Organizaciones Nacionales; la Alianza de Autotransportistas, Comerciantes y Anexas de México, Sindicato Libertad, 25 de Marzo y compañía. Hoy el golpe que no vieron venir los dejó sin su mina líquida. Y por primera vez, el Es-Gómez Álvarez al frente, les cerró el grifo. Sin discursos, sin espectáculo, solo con resultados y coordinación. Y ahí está la parte más incómoda para ellos: el abasto en los hogares no se interrumpió. El agua que llega por la red pública sigue fluyendo, lo que demuestra que su amenaza era falsa. Que el Estado pueda garantizar el servicio sin pasar por sus manos... Por cierto, urge aplicar ya la ley y que todos entendamos que el derecho de manifestarse de unos cuantos termina donde empieza nuestro derecho decir, libertad de manifestar sin daños a terceros ... El Presidente Municipal de Metepec, Fernando

administración, a través del OP-DAPAS, los 39 pozos propios del municipio están totalmente regulados jurídicamente, operando con normalidad, abasteciendo el recurso natural a la ciudadanía, por lo que no existe desabasto del vital líquido en la demarcación ... El Presidente Municipal de Naucalpan, Isaac Montoya Márquez, llevó a cabo su jornada número 15 del programa "Impulsando tu Salud" con la que el DIF Municipal ofrece servicios gratuitos para toda la población durante tres días. "Este programa Impulsando tu Salud,... La Presidenta Municipal de Joquicingo, Danaé Espinoza Zimerman entregó la obra de rehabilitación de la Escuela Lic. Benito Juárez",

ofreciendo espacios más dignos y seguros para el aprendizaje, afirmó ... El PRI del Estado de México que preside Cristina Ruiz Sandoval, a través de la Comisión Estatal de Procesos Internos cerró ayer el periodo de recepción de solicitudes de registro para las fórmulas que aspiran a la presidencia y secretaría general de los 125 Comités Municipales para el periodo estatutario 2025–2028. "Hoy dimos un paso importante para fortalecer al PRI desde su esencia: la militancia. En el PRI creemos en la participación y en la fuerza de millones de mexiquenses pagaban nuestra gente. Porque cuando la base decide, el partido se renueva, crece y se mantiene unido", escricubeta. La "Operación Caudal", bió la senadora en sus redes sociadesplegada en 48 municipios, rom- les. Veremos si una vez renovados pió ese pacto silencioso que mante- están en condiciones de tenerlos abiertos y en funcionamiento la totalidad de ellos. Están a tiempo, de cara a la elección intermedia de 2027... Y hablando de legisladores, das a organizaciones que se dicen el diputado local ex perredista y neo morenista, Octavio Martínez Vargas, compartió en sus redes sociales que habían detenido al hermano del diputado del PT, Ernesto Santillán Ramírez, presuntamente "por liderar la estructura de los 300 dedicada a monta choques", así dice la imagen compartida en tado, con la Gobernadora Delfina Facebook. De inmediato el legislador petista emitió un comunicado asegurando que no tiene hermanos varones ni medios hermanos. Evidente fuego nada amigo al interior de la 4T en Ecatepec ... La legisladora morenista Paola Jiménez Hernández participó, en nombre del Congreso del Estado de México, en la ceremonia por el natalicio del exgobernador Jorge Jiménez Cantú realizada en el Cosmovitral ... Muy bien el Toluca FC qué, aunque empató, continúa con el super liderato en la tabla general. Visita al Atlas y regresa a casa a cerrar el torneo constitucional de libre tránsito, es contra el América ... Qué tengan un excelente martes, raza ...

> COMENTARIOS Y MENTADAS: GODINEZALFONSO@HOTMAIL.COM

2027...

... Delfina Gómez (Edomex) y Clara Brugada (CDMX), las beneficiadas...

Flores Fernández, informó que su

... El nuevo Poder Judicial del Estado de México se conducirá con austeridad y el compromiso de realizar audiencias públicas frecuentes... ¿Será?...

... Al menos así lo anunció el presidente del Tribunal Superior de Justicia del Estado de México (TSJEM), Héctor Macedo García, quien informó de una serie de medidas de austeridad, transparencia y reorganización interna, con las que busca fortalecer la eficiencia en la impartición de justicia y re-

cuperar la confianza ciudadana. ... Entre las acciones inmediatas destacó la reducción de salarios y gastos operativos, así como la eli-

minación de la adquisición de teléfonos celulares y escoltas especiales para funcionarios judiciales. Además, confirmó la instalación formal del Tribunal de Disciplina Judicial, instancia que ya comenzó a operar...

... En materia presupuestal, el presidente del TSJEM aclaró que el Poder Judicial no solicitará un incremento extraordinario de recursos para el próximo ejercicio fiscal, sino mantener el crecimiento natural del 2% del presupuesto estatal, conforme lo establece la Constitución local..

... Informó que el Órgano de Administración Judicial se encuentra en proceso de reorganización interna para optimizar los tiempos procesales y reducir la carga de expedientes pendientes, con el objetivo de mejorar la atención a los usuarios...

**DESDE LAS ALTURAS** 



## **COLUMNA**



Valuable Player, o Jugador Más Valioso) podría estar en la arena blanca

de Quintana Roo? Sí, hablo del Ae-

ropuerto Internacional de Cancún

(CUN), ese gigante turístico que, sin

ser sede oficial, se perfila como el úni-

co en el hemisferio con vuelos direc-

tos a las 16 ciudades anfitrionas del

torneo. Mientras el AICM y el AIFA

se remueven en su complicada satu-

ración crónica, Cancún emerge como

Vamos a ventilar esto paso a paso,

porque en el mundo del fútbol –y de

los negocios—, los detalles aéreos son

los que marcan el gol de oro. Primero,

aclaremos dueños y pedigrí. El Aero-

puerto de Cancún no es un capricho

del gobierno federal ni una ocurrencia

faraónica de última hora; pertenece

al Grupo Aeroportuario del Sureste

(ASUR), un consorcio privado que

administra no solo CUN, sino tam-

bién los puertos aéreos de Mérida,

Cozumel, Villahermosa y más en el

sureste mexicano. ASUR, pionero en

la privatización aeroportuaria mexi-

cana desde 1995, cotiza en la Bolsa

Mexicana de Valores y es presidido

por Fernando Chico Pardo, un em-

presario que maneja un imperio con

una fortuna estimada en 2.8 mil mi-

llones de dólares. No es de extrañar

que bajo su tutela, Cancún ha pasado

de ser un modesto terminal en 1974

a un coloso que en 2023 manejó más

de 30 millones de pasajeros, convir-

tiéndose en el segundo aeropuerto

más importante de México –solo por

detrás del AICM- y el principal punto

de entrada aérea al país por turismo

Suena a cliché caribeño, pero

CUN no es solo playas y margari-

tas; recibe la mayor variedad de ae-

rolíneas extranjeras en México, con

rutas a más de 100 destinos en 30

países, desde hubs gringos como

Dallas o Nueva York hasta la remo-

ta Vancouver o el bullicioso Miami.

Es el puente aéreo del Caribe mexi-

cano, el motor de la Riviera Maya

y un imán para low-cost como Vi-

vaAerobus y Volaris, que lo usan

como base para devorar el mercado

norteamericano. Ahora, ¿por qué

Cancún es el rey indiscutible de la

conectividad para el Mundial? Las

16 sedes –de Atlanta a Seattle, pa-

sando por Toronto, México y las tres

tricolores- están dispersas como un

rompecabezas transcontinental, con

distancias que superan los 5,000

km entre extremos. Ahí entra el as

de CUN: según análisis aéreos re-

cientes, es el único aeropuerto en

el hemisferio occidental con vuelos

internacional.

un oasis de conectividad.

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

María Eugenia Rojano, titular de la Secretaría del Campo, la peor en el gabinete de la gobernadora, Delfina Gómez.

Líderes campesinos encabezados por el presidente del Sistema Producto Maíz en la entidad, Vicente Álvarez, afirmó que la falta de una política gubernamental para el agro los tiene en una grave crisis.

Gerardo Pliego, diputado de Morena, que poco conoce el sector, que no tiene relación de ningún tipo, presentó una iniciativa que pretende criminalizar a los campesinos.

Propone que los trabajadores del campo que siembran transgénicos sean considerados delincuentes y el país está lleno de ese grano, tanto para consumo animal como para humano.

De estar entre los dos primeros lugares de producción de maíz en el país, sólo bastaron cuatro años para que bajará hasta ubicarse entre el séptimo y octavo lugar.

De las dos millones 200 mil toneladas que se cosechaban, en el pasado ciclo agrícola no serán más de 500 mil.

Mientras tanto, María Eugenia Rojano incapaz de ponerse a trabajar, sólo atiende a los campesinos afiliados a la CCC y a obedecer a su líder.

Tiene formación de la Universidad de Chapingo, pero eso no la hace una buena funcionaria, ya que no tiene relación con la producción, sólo le interesa el apoyo social.

Los líderes campesinos que levantan la voz en el país han sido asesinados. Algunos más ya son detenidos sin motivo. En el Estado de México algunos han sido víctimas de amenazas.

Denunciar lo que pasa es para que la mandataria estatal, Delfina Gómez mire a este sector que está desprotegido y en peligro.

En el ajetreo de preparativos para el Mundial de Fútbol 2026 –ese mega evento que une a México, Estados Unidos y Canadá en una fiesta de 104 partidos y millones de almas apasionadas-, los reflectores apuntan a los estadios de la CDMX, Guadalajara y Monterrey. Pero, ¿y si les digo que el verdadero MVP logístico, (Most directos a todas ellas, gracias a su red turboalimentada por aerolíneas como Aeroméxico, American Airli-

nes y Delta, que lo posicionan como hub de escape para fans con itinerarios locos. Imagínese: un aficionado europeo llega a Cancún, conecta directo a Los Ángeles para ver a su equipo, regresa para un chapuzón en Tulum y vuela a Monterrey sin escalas eternas. Es logística pura, no suerte.

¿Y por qué el AICM (Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México) y el AIFA (Felipe Ángeles) se quedan cortos? No es conspiración, es realidad cruda. El AICM, el hub histórico con 322,427 operaciones anuales en 2024, es un coloso saturado: opera al límite con solo 44 vuelos por hora, y aunque Qatar Airways lo surca directo a Doha (su único lazo fuerte con Oriente Medio), le faltan spokes directos a sedes como Kansas City o Filadelfia sin escalas en EE.UU.

Se remodela con 8,000 millones de pesos para el Mundial, pero su edad y congestión lo condenan a ser un cuello de botella, priorizando rutas domésticas y a las tres sedes mexicanas. El AIFA, esa promesa moderna inaugurada en 2022 con 6 millones de pasajeros en 2024, es aún peor: enfocado en carga y low-cost, carece de la red internacional para conectar directo a todas las sedes. Su gran talón de Aquiles es la conectividad terrestre -un dolor de cabeza para turistas que llegan de Santa Lucía y deben pelear con tráfico para llegar a la CDMX-, y ni hablemos de vuelos a Doha o Vancouver: cero directos confirmados.

Ambos son "Aeropuertos FIFA" por decreto, pero en la práctica, Cancún los eclipsa como el hub turístico que redirige flujos a las sedes reales. El premio gordo: la derrama económica. El Mundial 2026 promete inyectar 7,000 millones de dólares a México, superando los 7,600 millones que dejó Qatar 2022 en su sede (un 11%

de su PIB entonces). Para Cancún, esto no es migaja: se estima que el aeropuerto capturará al menos 1,000-1,500 millones de dólares en ingresos indirectos, vía pasajeros extras (hasta 5 millones adicionales), hotelería y charters. ¿Por qué? Porque los fans -especialmente los 7 millones de turistas esperados en las sedes mexicanas- usarán CUN como "puerta de entrada turística": llegan, ven un partido en el Azteca vía conexión rápida, pero extienden la estadía en Riviera Maya, gastando en tours, spas y tequila. ASUR ya invierte en expansiones (Terminal 4 crece con 9 millones de capacidad extra), y el Tren Maya lo une al interior, multiplicando el efecto. En Qatar, el turismo y la construcción se llevaron el 70% de la derrama; aquí, Cancún podría replicarlo, posicionando a México no solo como sede futbolera, sino como paraíso post-partido.

En fin, mientras el gobierno pule el AICM y el AIFA para no colapsar, Cancún -bajo el mando astuto de ASUR y Chico Pardo- juega en otra liga. No es sede, pero será el conector invisible que haga fluir dólares y sueños. ¿El mensaje? En el Mundial 2026, el gol no solo se anota en el césped: a veces, despega desde el Caribe. ¿Listos para el pitazo inicial? Yo ya

#### reservo mi boleto a CUN.

**ESPACIO ELECTORAL** 

## COLUMNA



AGUA, SOBRA Y FALTA-. Excluyendo el vital líquido de lluvias que inundan casas y hasta desalojan poblaciones, -Tequexquitla posiblemente-, el servicio domiciliario de agua potable, además de caro es escaso, dependiendo, en mucho, de piperos particulares que al sentirse afectados bloquean carreteras.

Por intervención de los gobiernos

federal, estatal y municipal, en 48 jurisdicciones, se detuvo la operación de 322 PIPAS que extraían agua de 190 POZOS, muchos ubicados en el valle de México, que surtían pedidos, -vendiendo-, a habitantes de colonias carentes del servicio, o donde se les dosifica.

El valle de Toluca, incluida la capital, no sufrió inundaciones, pero sí AGUDA ESCASEZ de agua en días de estiaje, cuando niveles de agua del Cutzamala y Villa Victoria llegaron al mínimo, -de un 30 por ciento-, a diferencia de ahora que supera el 96 POR CIENTO. Pero los piperos particulares se surten en pozos.

Sólo con el testimonio visual, se observa como los conductores llegan a llenar sus pipas en pozos que usted podrá ver en su misma colonia, -con o sin permiso-, de lo que ningún vecino de a pie se entera. En cambio, preocupa que pozos aledaños a centros comerciales, -uno en TOLLOCAN/ PILARES, frecuentemente estén llenando pipas, con destino a ????.

Total que estos piperos particulares son quienes ayer bloquearon entradas y salidas de Toluca, Puebla, Querétaro y Cuernavaca. El de ayer no fue el último, los TRANSPORTISTAS DEL CAMPO preparan otro para este fin de semana, reclamando AU-MENTO A PRECIOS DEL MAIZ, principalmente, pero también de frijol y sorgo.

Son productores sinaloenses y duranguenses en su mayoría, quienes encabezan este movimiento, dado que el precio oficial del maíz llega di-



**EL HUSMEADOR** 

#### El As Bajo la Manga: Cancún, el Hub Invisible del Mundial 2026



**EL HUSMEADOR** 

En el ajetreo de preparativos para el Mundial de Fútbol 2026 –ese mega evento que une a México, Estados Unidos y Canadá en una fiesta de 104 partidos y millones de almas apasionadas-, los reflectores apuntan a los estadios de la CDMX, Guadalajara y Monterrey. Pero, ¿y si les digo que el verdadero MVP logístico, (Most Valuable Player, o Jugador Más Valioso) podría estar en la arena blanca de Quintana Roo? Sí, hablo del Aeropuerto Internacional de Cancún (CUN), ese gigante turístico que, sin ser sede oficial, se perfila como el único en el hemisferio con vuelos directos a las 16 ciudades anfitrionas del torneo. Mientras el AICM y el AIFA se remueven en su complicada saturación crónica, Cancún emerge como un oasis de conectividad.

Vamos a ventilar esto paso a paso, porque en el mundo del fútbol –y de los negocios—, los detalles aéreos son los que marcan el gol de oro. Primero, aclaremos dueños y pedigrí. El Aeropuerto de Cancún no es un capricho del gobierno federal ni una ocurrencia faraónica de última hora; pertenece al Grupo Aeroportuario del Sureste (ASUR), un consorcio privado que administra no solo CUN, sino también los puertos aéreos de Mérida, Cozumel, Villahermosa y más en el sureste mexicano. ASUR, pionero en la privatización aeroportuaria mexicana desde 1995, cotiza en la Bolsa Mexicana de Valores y es presidido por Fernando Chico Pardo, un empresario que maneja un imperio con una fortuna estimada en 2.8 mil millones de dólares. No es de extrañar que bajo su tutela, Cancún ha pasado de ser un modesto terminal en 1974 a un coloso que en 2023 manejó más de 30 millones de pasajeros, convirtiéndose en el segundo aeropuerto más importante de México –solo por detrás del AICM– y el principal punto de entrada aérea al país por turismo

internacional. Suena a cliché caribeño, pero CUN no es solo playas y margaritas; recibe la mayor variedad de aerolíneas extranjeras en México, con rutas a más de 100 destinos en 30 países, desde hubs gringos como Dallas o Nueva York hasta la remota Vancouver o el bullicioso Miami. Es el puente aéreo del Caribe mexicano, el motor de la Riviera Maya y un imán para low-cost como VivaAerobus y Volaris, que lo usan como base para devorar el mercado norteamericano. Ahora, ¿por qué Cancún es el rey indiscutible de la conectividad para el Mundial? Las 16 sedes –de Atlanta a Seattle, pasando por Toronto, México y las tres tricolores- están dispersas como un rompecabezas transcontinental, con distancias que superan los 5,000 km entre extremos. Ahí entra el as de CUN: según análisis aéreos recientes, es el único aeropuerto en el hemisferio occidental con vuelos directos a todas ellas, gracias a su red turboalimentada por aerolíneas como Aeroméxico, American Airlines y Delta, que lo posicionan como hub de escape para

fans con itinerarios locos. Imagínese: un aficionado europeo llega a Cancún, conecta directo a Los Ángeles para ver a su equipo, regresa para un chapuzón en Tulum y vuela a Monterrey sin escalas eternas. Es logística pura,

¿Y por qué el AICM (Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México) y el AIFA (Felipe Angeles) se quedan cortos? No es conspiración, es realidad cruda. El AICM, el hub histórico con 322,427 operaciones anuales en 2024, es un coloso saturado: opera al límite con solo 44 vuelos por hora, y aunque Qatar Airways lo surca directo a Doha (su único lazo fuerte con Oriente Medio), le faltan spokes directos a sedes como Kansas City o Filadelfia sin escalas en EE.UU.

Se remodela con 8,000 millones de pesos para el Mundial, pero su edad y congestión lo condenan a ser un cuello de botella, priorizando rutas domésticas y a las tres sedes mexicanas. El AIFA, esa promesa moderna inaugurada en 2022 con 6 millones de pasajeros en 2024, es aún peor: enfocado en carga y low-cost, carece de la red internacional para conectar directo a todas las sedes. Su gran talón de Aquiles es la conectividad terrestre –un dolor de cabeza para turistas que llegan de Santa Lucía y deben pelear con tráfico para llegar a la CDMX-, y ni hablemos de vuelos a Doha o Vancouver: cero directos confirmados.

Ambos son "Aeropuertos FIFA" por decreto, pero en la práctica, Cancún los eclipsa como el hub turístico que redirige flujos a las sedes reales. El premio gordo: la derrama económica. El Mundial 2026 promete inyectar 7,000 millones de dólares a México, superando los 7,600 millones que dejó Qatar 2022 en su sede (un 11% de su PIB entonces).

Para Cancún, esto no es migaja: se estima que el aeropuerto capturará al menos 1,000-1,500 millones de dólares en ingresos indirectos, vía pasajeros extras (hasta 5 millones adicionales), hotelería y charters. ¿Por qué? Porque los fans –especialmente los 7 millones de turistas esperados en las sedes mexicanasusarán CUN como "puerta de entrada turística": llegan, ven un partido en el Azteca vía conexión rápida, pero extienden la estadía en Riviera Maya, gastando en tours, spas y tequila. ASUR ya invierte en expansiones (Terminal 4 crece con 9 millones de capacidad extra), y el Tren Maya lo une al interior, multiplicando el efecto. En Qatar, el turismo y la construcción se llevaron el 70% de la derrama; aquí, Cancún podría replicarlo, posicionando a México no solo como sede futbolera, sino como paraíso post-partido.

En fin, mientras el gobierno pule el AICM y el AIFA para no colapsar, Cancún -bajo el mando astuto de ASUR y Chico Pardo- juega en otra liga. No es sede, pero será el conector invisible que haga fluir dólares y sueños. ¿El mensaje? En el Mundial 2026, el gol no solo se anota en el césped: a veces, despega desde el Caribe. ¿Listos para el pitazo inicial? Yo ya reservo mi boleto a CUN.

fícilmente a los 7 mil pesos y el sorgo

ESPANA-. Hasta a los conocedores de la Historia duele el que por reminiscencias y resabios se reconozca más la presencia de instituciones ya inmortales, como el MUSEO NA-CIONAL DE ANTROPOLOGÍA E HISTORIA y la trascendente labor de mexicanos destacados como el de la FOTÓGRAFA GABRIELA ITURBIDE, acreedores al premio PRINCESA DE ASTURIAS DE LAS ARTES.

Aquí, aún se recuerda cuando nuestro museo sufrió un hurto hace años, y más reciente, la fecha en que SE QUEDÓ SIN VIGILANCIA, ipor ¡falta de pago!, a los vigilantes. Así

Los RECONOCIMIENTOS se entregaron el viernes en la casa real, con la presencia del rey Felipe VI la reina Leticia y la intervención de la princesa Leonor de Borbón, en cuyo discurso exaltó "el SESENTA ANIVER-SARIO del museo, cuyos orígenes y grandeza se remontan a 200 años", en tanto que Graciela Iturbide dijo que "por fortuna el arte fotográfico no conoce fronteras, por más que hombres poderosos pretenden limitar el libre tránsito entre los países y coartar la libertad". ¿Sabrá algo?.